
秉初心传承美味
陈吉元

陈吉元出生在云南昭通，从小跟随父母来永康，后来又嫁给了芝英人。
从夫妻俩共同打拼，到传承 40 年夜宵老店，在两个地域文化与美食的碰撞
融合中，陈吉元成了地道的永康人。

在这个快节奏、高效率的现代社会中，许多古老而珍贵的传

统手艺正逐渐被人们遗忘，消失在历史的长河里。程江和他的钟表店却如同

一座温暖的港湾，静静伫立。修表是一门需要十足耐心和专注力的手艺。

程江几十年如一日，专心致志地钻研修表技术，尽管年逾花甲，仍积极学

习，紧跟时代步伐。他的坚持和执着，不仅让我们看到了传统手艺的独特

魅力，更让我深刻理解到，这份魅力不仅仅体现在技术本身，更体现在那

份对传统手艺的执着追求和坚守之中。

口述/程江 整理/融媒记者 王佳涵

记者旁白：

每一口油炸美食都外酥里嫩，每一碗骨头汤都肉香汤鲜，这既

是技艺的传承，更是对食材与制作的不懈追求。坚持不使用添加剂，以传统技艺

制作食物，不仅是对食客的负责，也是陈吉元经历过家人健康困扰后的将心比

心。餐饮从业者保持一颗敬畏之心，并能推己度人，才能让餐饮店充满生命力。

口述/陈吉元 整理/融媒记者 吕笑佩

记者旁白：

多年来，在方岩镇派溪村慈溪街，许多店铺开了关，关了开，可修表师程
江却始终没有离开。他自学修表手艺，不断钻研技术，在方寸间摆弄零件，
为村民排忧解难，把小生意做成了温暖的邻里日常。
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讲述人：陈吉元，夜宵店老板娘

我和丈夫曾经做过钢材生意，

现在经营的夜宵店是 7 年前从我婆

婆手里接过来的。钢材和夜宵是两

个完全不同的行业，但都是我们芝

英的特色。

说起做夜宵，我现在可是地道

的芝英人了。店里的炸豆腐、炸鸡

腿是客人必点的招牌食品，炸物外

表酥脆，里面多汁。要说好吃的秘

诀，除了掌握油炸的火候，还有特制

的甜面酱，吃起来甜中带辣。而且

我们的食物与云南风味相结合，受

到许多食客喜欢。

我们店的骨头汤也非常美味，

肉香汤鲜，经常晚上 9 点就卖完

了。每天清晨，我婆婆都会去菜场

买新鲜骨头熬汤，用来做砂锅的汤

底。骨头是顺带卖的，来晚了就没

有了。

在后厨，我每天都会检查食材

的新鲜程度。做夜宵最重要的是食

材，我们家的豆腐都是当天现做的，

鸡腿也是现腌现炸，这样才能保证

口感。

我们的夜宵店和我同岁，今年

40岁了。芝英小吃品类很多，40年

前，我婆婆从芝英特色烤包子做起，

慢慢地加入了油炸、卤味、砂锅

等美食。后来婆婆年纪大了，

就把这家店交给我们夫妻打

理。交给我们之前，婆婆反复

强调不能用香精、色素等添

加剂。接过这家店后，我们

也一直遵循婆婆的教诲，

坚持使用新鲜的食材和传

统的制作方法，坚守我们

店的“老味道”。

这份坚持也与发生

在我们家的故事有关。

每天晚上还没忙起来的

时候，我丈夫都会回家

给儿子打针。两年前，

我们的儿子被确诊为

生长发育障碍，需要

每天打生长发育针。

医生说，儿子的病也许

跟日常饮食有关。将

心比心，这也更加坚定

了我们不使用添加剂

的决心。虽然这样做

会增加成本，但只有这

样才能真正做出健康美

味的食物，才能赢得顾

客的信任和支持。

40年老店坚守“老味道”

现在，店里的顾客多是年轻人，

很多人特地从城区、古山、东阳南马

等地赶来吃夜宵，也有顾客让我们

去永康城区开分店，但我们没有这

方面的打算。我觉得许多热门餐厅

就像一阵风，刮过了就消失不见。

做连锁餐饮，免不了被扩张的目标

所影响。一旦心不在食物本身，生

意就做不好了。我并不急于开分

店，只想把这一家店做好做稳。

在经营理念上，我有自己的见

解。虽然现在外卖平台很火，但我

们还是更欢迎顾客来店里吃，因为

刚出锅的食物味道最好。

现在很多餐饮店都在追

求网红效应，我们更注重实实

在在的味道。我家的夜宵店开

了几十年，靠的就是回头客。有

些客人从小吃到大，现在带着孩子

过来吃，这就是对我们最大的肯

定。

正如那句老话所说：“好酒不怕

巷子深。”只要味道好，万水千山，也

能把吃货们吸引过来。顾客的黏性

由餐品决定，顾客们越是捧场，我们

越要干好。

只想把一家店做好做稳

持匠心守护时光
程江

讲述人：程江，修表师

坚守40载 小店见证岁月变迁

我今年 65 岁，人生的大半时

光 与 这 家 小 小 的 钟 表 店 紧 密 相

连。40 多年来，附近的村民几乎

都成了我的老朋友。

我从小就喜欢钟表，所以自学

了修表的手艺，学着学着就打心底

里喜欢上了这门技术。那时我才

10 多岁，能够静下心来，一门心思

地钻研一门手艺，真不是件

容易事，但我不怕枯燥，只

想练好基本功。游丝

修理、摆轴矫正这些

钟表修理技术，我都

学得认认真真。

修 表 ，讲 究 的 是

精 准 与 细 致 。 一 块

表，少则几十个零件，

多则上百个，每一个

细微之处都不能有丝毫马

虎。我常常需要连续坐上好几个

小时，全神贯注地研究每一个零

件，直到找出问题的症结所在。这

么多年来，经我的双手修过的钟表

数不胜数。不管是几十元的便宜

表，还是价值几千元上万元的名贵

表，在我这儿，都能得到精心的修

理。

以 前 戴 手 表 的 人 很 多 ，修 表

生意也不错。回想起刚开店那会

儿，慈溪街还很热闹，两旁的店铺

林立，有卖杂货的，有裁缝铺，还

有两三家像我这样的钟表店。如

今这里却越来越不景气了，许多

老店都已消失不见，只剩下我这

家 钟 表 店 依 旧 坚 守 。 现 在 的 顾

客 ，大 多 是 熟 识 多 年 的 老 街 坊 。

他们知道，只要手表出了问题，来

找我，总能得到满意的解决。

与时俱进 传承手艺守护温情

随着时代的变迁，手表

也在不断更新换代。从机

械表、石英表到如今的电子

表，不仅外观日新月异，

机芯技术更是发生了翻

天覆地的变化。虽然我

已步入花甲之年，但 学

习的脚步从未停歇。我

经常在网络上搜索最新的

修表技术，不断提升自己的

技艺水平。因为这份手艺，不

仅是我的生计，更是我一生的热

爱与追求。

有时，顾客会带来一些已经停

产的老牌手表让我修理。这些手

表的零件往往难以寻觅，但我都会

竭尽全力去寻找，只因为我不想让

这些承载着历史与记忆的手表在

我手中消失。村里有人说，我手艺

好，人也实在，这让我倍感欣慰。

除了修表，我还擅长配钥匙。

在这个小小的店铺里，我总能解决

乡亲们各种各样的烦恼。配钥匙

虽然看似简单，却也是个技术活，

需要精准地测量齿痕。稍有不慎，

钥匙就可能开不了锁。有时遇到

锁芯损坏等问题，我也会想尽办

法，为顾客排忧解难。

我会一直守着这家小店，直到

干不动为止。因为这里不仅有我

的热爱与追求，还是乡亲们生活的

一部分。我想用我的双手，继续为

乡亲们服务，用我的手艺，守护这

份传统和温情。

▲修理手表

▼夜宵砂锅


